

2024-05-10

"Primero los pobres... las mujeres y los pueblos": el mensaje de Clara Brugada en la UNAM

Autor: Daniela Pastrana

Género: Nota Informativa

<https://piedepagina.mx/primero-los-pobres-las-mujeres-y-los-pueblos-el-mensaje-de-clara-brugada-en-la-unam/>

9 mayo, 2024

La candidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, convocó a los universitarios a ser protagonistas de la transformación y convertirse en un dique contra la derecha antiderechos en la capital

Texto: Daniela Pastrana y Camilo Ocampo

Fotos: Cortesía, Camilo Ocampo y Daniela Pastrana

CIUDAD DE MÉXICO.- Acuerpada por académicas y estudiantes, y con los resultados del simulacro de voto universitario bajo la manga, Clara Brugada estaba cómoda en la antigua Escuela de Medicina de la UNAM. Atrás quedaban las preocupaciones por el cambio de sede de último momento, y las rebatingas por el pódium. El lugar estaba lleno y el ánimo de su lado para advertir que "en esta ciudad, no pasará la derecha".

"Esta ciudad es baluarte de la libertad. Esta ciudad y esos movimientos serán un poderoso dique contra la derecha antiderechos. Y lo vamos a ver este 2 de junio", dijo.

"Esta ciudad es baluarte de la libertad. Esta ciudad y esos movimientos serán un poderoso dique contra la derecha antiderechos. Y lo vamos a ver este 2 de junio", dijo.

El público festejó el mensaje. Se escucharon las goyas universitarias y los gritos de ¡Jefa de Gobierno! Ella, flanqueada por una veintena de académicas y estudiantes, hiló un discurso de 40 minutos que en varios momentos recordó el mensaje de su primer mitin de precampaña -hace ya casi 8 meses- en el Monumento a la Revolución.

Leer más

"Vivir y sufrir en la periferia me ha dado el conocimiento suficiente para pensar la ciudad de otra perspectiva. Mientras los centralistas pueden ver la periferia como lo último de la ciudad para mí son los primeros (...) al igual que muchos de ustedes, tardo horas en transportarme, de ida y vuelta, así que, para mí, la movilidad y los derechos sociales, económicos y culturales constituyen la guía para salir adelante", dijo, de entrada.

Fue el punto de saque de un mensaje en el que habló de derechos y libertades, del poder popular, y de las utopías, y en el que convocó a los universitarios a construir en conjunto "una ciudad en la que nadie se quede atrás".

Palestina libre y el cambio de sede

Lucía Álvarez leyó un pronunciamiento del comité organizador en oposición al genocidio del pueblo palestino.

Luego, aclaró los motivos por los cuales un día antes cambió de sede el evento que originalmente se había programado en la Ciudad Universitaria.

"Queremos decir que un eventual escenario de exacerbación de ánimo de diversos grupos que participan en la

universidad y por petición de las autoridades universitarias, es que se decidió cambiar la sede de este evento".

"Queremos decir que un eventual escenario de exacerbación de ánimo de diversos grupos que participan en la universidad y por petición de las autoridades universitarias, es que se decidió cambiar la sede de este evento".

Ese cambio de sede solicitado por las autoridades y anunciado un día antes, obligó a los organizadores a ampliar la convocatoria a otros grupos estudiantiles del IPN y la UAM. La visita de una política a CU se convirtió entonces en el foro Diálogos con la Comunidad Universitaria.

Bienvenida, Clarita

Ixchel Jiménez Domínguez, estudiante del CCH Vallejo también expresó su solidaridad con el pueblo palestino. La joven habló de la generación que nació en la decadencia del modelo capitalista y de la permanente incertidumbre de no tener garantizado el derecho a la educación, que en México es un privilegio.

"La educación nos permite cambiar nuestra condición social. La mayoría de los que estamos aquí somos hijos e hijas de la clase trabajadora", dijo la estudiante.

Luego habló de los grupos porriles que desarticulan la organización estudiantil. A 20 kilómetros de ahí, en la Ciudad Universitaria había marchas y asambleas por el asesinato de un joven perpetrado en el CCH Naucalpan el día anterior.

La joven cerró su mensaje con el ánimo del encuentro: "Bienvenida a tu casa, Clarita Brugada".

Desde la primera fila le escuchaba el coordinador de la campaña, Alejandro Encinas. Junto con otros invitados especiales, como el exdiputado Jesús Martín del Campo o el académico John Ackerman, tuvieron que ceder el espacio a las mujeres.

Ciudad libertaria, emancipadora, solidaria... y feliz

Brugada definió a la UNAM como un "gran semillero de talentos y de personas transformadoras", que con su triple función de docencia, investigación y expresión universitaria "ha sido bastión de la educación pública, gratuita y de calidad".

Habló del movimiento estudiantil de 1968, que "fue el parteaguas que garantizó que hoy estemos aquí", y de las luchas que llevaron al triunfo de los gobiernos progresistas en la Ciudad de México.

"Somos herederos de esa gran lucha histórica del 68 por las libertades (...) las libertades y derechos que hoy disfrutamos se lo debemos a los estudiantes que salieron a las calles a pedir un país libre", dijo.

"Una ciudad donde nació la esperanza tiene que ser una ciudad que mantenga los derechos", insistió.

Pero no solo eso:

"Queremos una ciudad que construya el cuarto nivel de gobierno, que es el poder del pueblo. Que empiecen las universidades construyendo asambleas, consultas, decisiones que logren modificar políticas públicas. Queremos, no solo conquistar gobiernos, sino construir poder de los ciudadanos. Que cuando hablemos de democracia no solo consista en ir a votar en las elecciones".

"Queremos una ciudad que construya el cuarto nivel de gobierno, que es el poder del pueblo. Que empiecen las universidades construyendo asambleas, consultas, decisiones que logren modificar políticas públicas. Queremos, no solo conquistar gobiernos, sino construir poder de los ciudadanos. Que cuando hablemos de democracia no solo consista en ir a votar en las elecciones".

"Queremos una ciudad libertaria y emancipadora, solidaria, abierta y fraterna. Una ciudad para que todas las personas se apropien de la ciudad y ejerzan sus derechos, Una ciudad hospitalaria segura, que garantiza derechos a quienes transitan por ella, y que produzca alegría, felicidad a sus jóvenes (...) Que reivindique el derecho al tiempo libre, que persiga y que logre sus utopías".

"Queremos una ciudad libertaria y emancipadora, solidaria, abierta y fraterna. Una ciudad para que todas las personas se apropien de la ciudad y ejerzan sus derechos, Una ciudad hospitalaria segura, que garantiza derechos a quienes transitan por ella, y que produzca alegría, felicidad a sus jóvenes (...) Que reivindique el derecho al tiempo libre, que persiga y que logre sus utopías".

Gobernar haciendo justicia

"En esta ciudad se disputa la nación", aseguró la candidata. Por un lado, dijo, está la corrupción, la violencia, la exclusión social, la criminalización de los jóvenes, la persecución política, la censura, la mentira, al clasismo y al racismo que representa el candidato del frente opositor. Por el otro, lo que se ha denominado el segundo piso de la transformación es una batalla contra la desigualdad, la pobreza y la violencia.

"Nuestro proyecto representa combatir las causas de la desigualdad, redistribuir la riqueza porque por el bien de todos, primero los pobres", dijo, retomando el lema de campaña del presidente López Obrador.

Pero Brugada agregó otros actores a esa prioridad.

Habló de una ciudad que reconoce el valor social y económico de cuidados, porque es lo que garantiza que las mujeres, después de siglos y siglos de explotación y sistema patriarcal, tengan justicia.

"Por el bien de todos primero las mujeres", dijo, parafraseando el lema de los pobres. Pero aclaró: no solo significa lograr una representación política equitativa entre hombres y mujeres.

"Cuando decimos que es tiempo de mujeres es porque tenemos que gobernar haciendo justicia a las mujeres".

"Cuando decimos que es tiempo de mujeres es porque tenemos que gobernar haciendo justicia a las mujeres".

En el mismo sentido se refirió a la cultura, a los derechos de género y diversidad sexual y de los pueblos y barrios: "Por el bien de todos, primero los pueblos originarios".

UNAM, ¿protagonista de la transformación?

Brugada convocó a las comunidades universitarias a "gobernar juntas" una ciudad con futuro, sustentable y saludable y a ser "ejemplo y vanguardia" de ese cogobierno.

"Hay mucho por hacer, mucho. Queremos que la UNAM se convierta en protagonista de los cambios que queremos al lado de los gobiernos transformadores", invitó

"Hay mucho por hacer, mucho. Queremos que la UNAM se convierta en protagonista de los cambios que queremos al lado de los gobiernos transformadores", invitó

"Nos une el objetivo de acabar con las desigualdades económicas, sociales, territoriales y de género", insistió.

Su gobierno, dijo, no escatimará el apoyo a la ciencia y a la tecnología. Pero fue más allá y planteó que las universidades deben ser parte del sistema integral de cuidados que es el eje de su propuesta.

"Empezaremos con comedores estudiantiles en todas las preparatorias y universidades, pero tenemos que instalar

centros de atención al cuidado diario", dijo.

También aseguró que creará becas de transporte para los estudiantes de las periferias.

Aplausos para Ernestina

El "diálogo con estudiantes" sólo tuvo espacio para dos preguntas. Pero eso le dio posibilidad a la candidata de hablar de los proyectos metropolitanos a futuro y de largo aliento y de insistir en su referencia al Cartel Inmobiliario que representa Santiago Taboada.

"Son miles de millones de pesos de corrupción. Eso es lo que representan ellos y lo tenían escondido. Hasta que hubo una mujer que sacó los trapitos al sol, que les puso un hasta aquí y que hizo justicia. Esa mujer es Ernestina Godoy", dijo.

La alusión a la exfiscal de la Ciudad, que ahora compite por una senaduría, provocó una de las ovaciones más grandes del evento.

Porros, encuestas y debate

Clara Brugada acudió a la convocatoria de la UNAM en un momento de efervescencia política. Apenas unos días antes, estudiantes de distintas facultades iniciaron una acampada en lo que se conoce como Las Islas, en apoyo a las manifestaciones estudiantiles contra el genocidio en Palestina que se realizan en distintas universidades de Estados Unidos. Y el día anterior, un joven bachiller fue asesinado en CCH Naucalpan cuando intentaba escapar de un ataque porril, lo que provocó movilizaciones, asambleas y paros.

Además, al inicio de semana la UNAM se sumó a un simulacro electoral universitario en el que participaron más de 480 universidades del país.

De acuerdo con los voceros del simulacro, se instalaron 628 casillas y se recolectaron 255 mil 707 votos.

En la Ciudad de México -la única entidad en la que se realizó un simulacro por la elección del gobernante local- fue donde más jóvenes universitarios participaron y se instalaron 71 casillas electorales en 69 universidades.

La candidata de Morena obtuvo el 58.4 por ciento de los 26 mil 987 votos recibidos, contra el 22.7 por ciento de Santiago Taboada y 13.3 por ciento del candidato de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski. Eso significa que, entre los estudiantes universitarios, Brugada tendría más de 30 puntos de diferencia sobre el segundo lugar.

Eso le permite llegar más relajada el próximo domingo 12 al tercer debate organizado por el Instituto Electoral de la Ciudad de México, luego de un par de semanas en las que se ha especulado sobre un posible cierre de la ventaja en las encuestas, entre ambos candidatos.

Los temas del tercer debate serán la seguridad y el Cartel Inmobiliario.

El evento fue transmitido en la página de Facebook del Sindicato de la UNAM. Se puede ver completo en ese link

<https://www.facebook.com/stunamTeVe/videos/1146773043140584>

Quería ser exploradora y conocer el mundo, pero conoció el periodismo y prefirió tratar de entender a las sociedades humanas. Dirigió seis años la Red de Periodistas de a Pie, y fundó Pie de Página, un medio digital que busca cambiar la narrativa del terror instalada en la prensa mexicana. Siempre tiene más dudas que respuestas.